
ПРОТОКОЛ 

заседания Палаты  

Территориального общественного самоуправления  

Ассоциации «Совет муниципальных образований Ростовской области» 

в городе Батайске, посвященного празднованию  

Дня местного самоуправления. 

 

14 апреля 2023 года                                                                       г. Батайск  

 

 

Присутствовали:  

Члены Палаты территориального общественного самоуправления СМО 

РО (далее - ТОС СМО РО) – 32 из 55. 

 

Приглашённые: 

Грибанов Андрей Александрович - заместитель начальника управления 

по работе с муниципальными образованиями министерства региональной 

политики и массовых коммуникаций Ростовской области; 

Галактионов Дмитрий Владимирович - начальник отдела мониторинга 

эффективности деятельности органов местного самоуправления управления 

развития местного самоуправления министерства региональной политики и 

массовых коммуникаций Ростовской области;  

Ляхов Виктор Павлович - исполнительный директор Ассоциации «Совет 

муниципальных образований Ростовской области»;  

Склярова Анастасия Георгиевна - председатель ТОС «№11» г. Батайска; 

Тоноян Анастасия Сергеевна - специалист-эксперт отдела мониторинга 

эффективности деятельности органов местного самоуправления управления 

развития местного самоуправления министерства региональной политики и 

массовых коммуникаций Ростовской области; 

Сидоренко Ирина Анатольевна - председатель ТОС «№17» г. Батайска; 

Тесля Олег Романович - председатель регионального отделения «Союза 

Геральдистов России по Ростовской области»;Открыла заседание Щеткова 

Галина Викторовна - Председатель Палаты ТОС СМО РО, глава 

администрации Матвеево-Курганского сельского поселения Матвеево-

Курганского района она ознакомила присутствующих с программой 

проведения заседания Палаты (Приложение1) и предложила её утвердить. 

Голосовали единогласно. 

Утверждена следующая программа:  

1. О практике ТОС «№11» Города Батайска, победителя областного 

конкурса «Лучшее территориальное общественное самоуправление в 

Ростовской области» в 2021 году - с информацией выступает - председатель 

ТОС «№11» Склярова Анастасия Георгиевна (выступление до 10 минут); 

2. О практике ТОС «17» Города Батайска, победителя областного 

конкурса «Лучшее территориальное общественное самоуправление в  



Ростовской области» в 2019 году - с информацией выступает 

председательТОС«№17» Сидоренко Ирина Анатольевна (выступление до 10 

минут);  

3. Разное.  

После утверждения программы Щеткова Г.В. предоставила слово для 

приветствия участников заседания исполняющему обязанности главы 

администрации города Батайска Ермиловой Татьяне Геннадьевне, она кратко 

рассказала о г. Батайске и об опыте взаимодействия администрации г. Батайска 

с ТОСами, пожелала участникам заседания плодотворной работы. 

По первому вопросу программы заседания Палаты слушали:   

Председателя ТОС «№11» г. Батайска Склярову Анастасию Георгиевну - 

«Лучшее территориальное общественное самоуправление в Ростовской 

области» в 2021 году» (Приложение 2). 

Вопрос был обсужден членами Палаты ТОС СМО РО. 

Решили: Информацию принять к сведению и имеющийся опыт ТОС 

«№11» г. Батайска победителя областного конкурса «Лучшее территориальное 

общественное самоуправление в Ростовской области» в 2021 году» 

использовать в практической работе. 

Голосовали единогласно. 

 

По второму вопросу программы заседания Палаты слушали:  

Председателя ТОС«№17» г. Батайска Сидоренко Ирину Анатольевну    

«О практике ТОС «17» Города Батайска, победителя областного конкурса 

«Лучшее территориальное общественное самоуправление в Ростовской 

области» в 2019 году (Приложение 3). 

Вопрос был обсужден членами Палаты ТОС СМО РО. 

Решили: Информацию принять к сведению и имеющийся опыт ТОС 

«17» Города Батайска использовать в практической работе. 

Голосовали единогласно. 

 

По третьему вопросу «Разное» программы заседания Палаты 

слушали:  

Н.А. Степаненко члена Правления ОАТОС, Председателя ТОС 

«Дачный-2» Ворошиловского района города Ростова-на-Дону «Об итогах 

состоявшегося 17 февраля 2023 года в г. Москве Общего собрания членов 

Общероссийской ассоциации территориального общественного 

самоуправления» (Приложение 4); 

Д.В. Галактионова начальника отдела мониторинга эффективности 

деятельности органов местного самоуправления управления развития местного 

самоуправления министерства региональной политики и массовых 

коммуникаций Ростовской области (Приложение 5); 

Ляхов В.П., зачитал решение Правления Ассоциации «Совет 

муниципальных образований Ростовской области» от 24.04.2023 г. №10-оп  «О 

награждении Почетным Знаком Ассоциации «Совет муниципальных 

образований Ростовской области» «За активную работу в территориальном 

общественном самоуправлении». 

Награды вручала председатель Палаты ТОС СМО РО заместитель 



Председателя Ассоциации «Совет муниципальных образований Ростовской 

области», глава администрации Матвеево-Курганского сельского поселения 

Матвеево-Курганского района Щеткова Г.В. 

Далее продолжили работу Палаты городских поселений СМО РО 

согласно утвержденной программы. 

 

Далее продолжили работу Палаты ТОС СМО РО согласно утвержденной 

программы. 

 

Протокол вел                                                                                  К.Н. Котишевский 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Приложение 1  

 

Программа заседания  

Палаты территориального общественного самоуправления 

Ассоциации «Совет муниципальных образований Ростовской области»  

в Городе Батайске, посвященного Дню местного самоуправления  

 

Дата 

проведения: 

 

«14» апреля 2023 года 

Место 

проведения: 

Муниципальное бюджетное учреждение дополнительного 

образования «Центр развития детей и юношества на основе 

инновационных технологий» (адрес: ул. М. Горького, 101). 

 

Состав 

участников: 

 

Члены Палаты территориального общественного самоуправления 

Ассоциации «Совет муниципальных образований Ростовской 

области» и приглашенные  

9.00-10.00  Регистрация участников, кофе-брейк  

Муниципальное бюджетное учреждение дополнительного 

образования «Центр развития детей и юношества на основе 

инновационных технологий» (адрес: ул. М. Горького, 101). 

 

10.00-10.05 Открытие заседания 

 

10.05-10.15 

 

Приветственное слово: Главы администрации Города Батайска 

Волошина Романа Петровича (выступление до 10 минут).  

 

10.15-10.45 1. О практике ТОС «№11» Города Батайска, победителя областного 

конкурса «Лучшее территориальное общественное самоуправление 

в Ростовской области» в 2021 году - с информацией выступает - 

председатель ТОС «№11» Склярова Анастасия Георгиевна 

(выступление до 10 минут); 

 

10.45-11.15 2. О практике ТОС «17» Города Батайска, победителя областного 

конкурса «Лучшее территориальное общественное самоуправление 

в Ростовской области» в 2019 году - с информацией выступает 

председательТОС«№17» Сидоренко Ирина Анатольевна 

(выступление до 10 минут);  

 

11.15-11.35 3. Разное.  

 

11.35-12.35 

 

Посещение объектов: 

«Мини-сквер», г. Батайск, ул. Рабочая 172.40 

 

12.35-14.00 Обед, обмен мнениями, отъезд участников Палаты 

территориального общественного самоуправления Ассоциации 

«Совет муниципальных образований Ростовской области»  
(адрес: уточняется). 

 



Приложение 2 

 

Доклад Председателя ТОС «№11» г. Батайска Скляровой А.Г. 

 «Лучшее территориальное общественное самоуправление в Ростовской 

области» в 2021 году» 

 

 

Представляю ТОС №11 
Важность ТОСов в нашей жизни постоянно повышается. Почему так 

нужна работа комитетов территориального общественного самоуправления. 

Потому что они являются связующим звеном между администрацией и 

жителями. И дойти до каждого человека нам не трудно, потому, что мы этим 

занимаемся постоянно. 

Прием жителей проводим два раза в месяц совместно с депутатом 

Арменом Суреновичем Гаспарян. Жители обращаются с самыми 

разнообразными вопросами. Например: на прием пришла пожилая женщина 

- помогите, подскажите как правильно сделать фундамент для дома и в 

каком месте на участке. Пришлось Армену Суреновичу лично заниматься 

этим, как специалисту строителю и как депутату. 

Очень часто приходиться заниматься аварийными - сухими деревьями, 

спиленными ветками, которые не убирает «Донэнерго» вовремя. КТОС 

вместе с жителями всегда стоит на страже порядка в большом и малом. 

Например: Строят многоэтажный дом «Донэнерго» прокладывает кабель. 

Разрыли весь двор, тротуар и бросили, Наше решение: заставляем привести в 

порядок. 

Одним из важнейших вопросов-чистота в нашем микрорайоне. 

Регулярно проводим субботники по уборке территорий. Например:                        

ул. Железнодорожная 21,23,25,27 (скорее тупик). Субботник прошел 

замечательно поработали ударно. Благодаря помощи Татьяны Геннадьевны 

Ермиловой были задействованы трактор и машина для вывоза накопленного 

мусора. Хватило на две машины. Вместе с жителями наш КТОС не остаётся 

в стороне от борьбы со стихийными свалками. Вот такой курьёзный случай; 

по ул. Крупской, 25 во дворе женщина - бомж организовала свалку и жила 

на этой свалке. Тяжело пришлось, но проблему решили; убрали свалку, 

женщину определили в приют. Не оставляем без внимания дорожные знаки: 

сбили, пришел в негодность, установить новый. Всё это требует нашего 

внимания и энергии. 

Следим за безопасностью при строительстве многоэтажных домов, 

в частном секторе. Приходиться напоминать подрядчикам в том, что 

нельзя экономить на безопасности людей, а вовремя прокладывать 

деревянный тротуар и навес над ним. 

Во время пандемии продолжали работать в телефонном режиме. 

Благотворительные акции, зачистка микрорайона, помощь ветеранам все 

это удалось сделать в тесной связке, в совместной работе. Ведь и у нас 



инициатива, а у депутата рычаги. Уделяем постоянное внимание ветераном 

ВОВ. Например: У нашего Ивана Николаевича Кондашова покосился 

электрический столб у дома, сколько не писали, ничего не смогли сделать. 

Подключили депутата, отремонтировали очень быстро. 

Все эти годы мы дружим с замечательным и неравнодушным человеком: 

Юрием Ивановичем Коляда, который никогда не отказывает в любой просьбе. 

Его щедрость и поддержка ветеранов ВОВ еще раз убеждает нас, что в нашем 

городе живут неравнодушные и хорошие люди. 

По традиции вот уже лет двадцать мы поздравляем наших ветеранов ВОВ 

в микрорайоне это: 

Дерябин Иван Илларионович 1918 года рождения, Кандашов Иван 

Николаевич 1927 года. 

Покупаем очень хорошие и дорогие наборы продуктов к дню Победы и 

эта заслуга нашего, как я его называю мецената Юрия Ивановича Коляда. 

Участвовали в соревновании на «Лучший ТОС» по Ростовской области. 

Заняли 3-е место. Встал вопрос, как потратить премию,? 

Посовещались в комитете, посоветовались с народом и решили украсить 

город. Так появился уютный уголок. Расположился он по ул. Рабочей возле                                 

«Панацеи» и «Женской консультации». Не скажу, что было легко, но мы это 

сделали. Озеленение закончим весной. Вот такие наши Ктосовские будни. 

Отдельно хочу сказать спасибо за помощь нашему орг. отделу. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Приложение 3 

 

Доклад Председателя ТОС«№17» г. Батайска Сидоренко И.А.    

«О практике ТОС «17» Города Батайска, победителя областного 

конкурса «Лучшее территориальное общественное самоуправление в 

Ростовской области» в 2019 году 

 

ТОС является эффективным инструментом для улучшения качества 

жени людей на территории проживания. 

Благодаря деятельности ТОС муниципальные образования укрепляют  

важнейшие элементы гражданского общества, выявляются и используются 

внутренние резервы территорий, повышается активность населения. 

Я представляю ТОС №17, являюсь председателем этого комитета 10 лет 

с 2013 года. Родилась и выросла в Батайске. РДВС - мой родной микрорайон, от 

части поэтому мне легко в нем работается. Хорошо знаю район и людей 

проживающих в нем. 

В районе ведется активная работа для реализации многих социально-

бытовых инициатив. Тесное сотрудничество с жителями, Администрацией 

города и Депутатов Округа позволят вести эффективную деятельность. 

Благодаря Администрации города Батайска, в доме по адресу: Ленина, 

219 выделено помещение для работы Совета Ветеранов микрорайона РДВС и 

КТОС №17. 

В этом кабинете и проходят встречи с жителями, заседания и советы по 

благоустройству со «старшими» многоквартирных домов, совместный прием 

граждан микрорайона с Депутатом Округа №17 Кудиновым Виктором 

Николаевичем и многие другие мероприятия. 

Без ложной скромности, хочу Вам напомнить, о том, что в 2019 году 

сначала на муниципальном уровне были отобраны 40 лучших ТОС из тысячи, 

существующих на Дону. А на региональном этапе отобрали шесть самых 

достойных. В итоге конкурс на звание «Лучшее территориальное общественное 

самоуправление в Ростовской области среди городских округов стал TOC №17 

города Батайска, занявший первое место. 

За I место в конкурсе на реализацию проекта направлено 1 млн.руб. из 

средств выделенных Ассоциацией «Совет муниципальных образований 

Ростовской области». Было решено потратить гранд на реконструкцию 

спортивной площадки. Произвели ремонт ограждения, заменено асфальтовое 

покрытие с нанесением разметки для игры в баскетбол, волейбол и футбол, 

завезли песок и обновили спортивное оборудование. Эта спортивная площадка 

пользуется спросом в микрорайоне, я рада, что удалось ее «реанимировать». 

Активные жители, учащиеся Лицея №3 совместно с ТОС №17 и 

Депутатом Округа проводят субботники. 

Субботник в Округе №17 - это традиционное мероприятие. 

Для благоустройства и озеленения микрорайона проводим встречи с 

инициативными гражданами, выслушав пожелания, закупаем цветы, туи и 

другие насаждения, а так же краску, кисти, перчатки. Оповещаем жителей о 

проведении субботников: в личном общении, расклейка объявлений на 

домовых досках. А также с помощью «старших по дому» в домовых группах. 



Много лет подряд на спортивной площадке субботник проводим и с 

помощью учащихся Лицея №3 - это каждый раз не поддельные эмоции детей 

отлично справляющихся с поставленной задачей, трудолюбивых и 

старательных - не для «галочки». Заканчивается всегда наше мероприятие 

командной спортивной игрой, флеш-мобом танца от девочек и «сладким 

столом» от В.Н. Кудинова Депутата Округа. 

Так же не остаемся в стороне ТОСы от общегородских субботников. 

Я, не зря говорила, что люблю РДВС, о своем микрорайоне могу 

говорить бесконечно. Как и в каждом районе есть ряд не решенных проблем и 

вопросов, которые я уверенна с помощью работников ЖКХ, при поддержке 

Администрации города и нашим непосредственном участии принесут 

положительный результат. 

Основная же надежда, безусловно, на жителей, на их неравнодушное 

отношение к благоустройству территорий. 

Могу сказать реализованных проектов много, еще больше в планах, 

некоторые инициативы уже сейчас приобретают дополнительную динамику и 

требуют развития. 

Так же хочется отметить не мало важную финансовую составляющую 

вопроса. Безусловно, придает сил и энтузиазма - стимулирующий фактор - 

премии и поощрения. Спасибо руководителям! 

Я, как председатель ТОС очень стараюсь для микрорайона и города в 

целом. Буду добиваться улучшить показатели деятельности ТОС №17. В этом 

году я приму участие в другом областном конкурсе - надеюсь на ПОБЕДУ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Приложение 4 

 

 

Доклад члена Правления ОАТОС, Председателя ТОС «Дачный-2» 

Ворошиловского района города Ростова-на-Дону Н.А. Степаненко 

«Об итогах состоявшегося 17 февраля 2023 года в г. Москве Общего 

собрания членов Общероссийской ассоциации территориального 

общественного самоуправления» 

 

Одним из главных вопросов выступления явилось рассмотрение 

годового отчета о деятельности ОАТОС в 2022 году и утверждении основных 

направлений работы в 2023 году. Следующий важный вопрос который 

рассматривался на собрании о работе федерального экспертного совета по 

местному и общественному самоуправлению и местным сообществам при 

ОАТОС.  

Наиболее важные изменения коснулись устава ОАТОС: 

Предложение внести в Устав ОАТОС следующие изменения:  

 2.1. В абзаце первом пункта 1.1 полное наименование ОАТОС 

«Ассоциация «Общенациональная ассоциация территориального 

общественного самоуправления» заменить на «Ассоциация «Общероссийская 

ассамблея развития территорий и общественного самоуправления», далее 

именуемая Ассамблея. 2.2. В абзаце втором пункта 1.1 полное наименование 

ОАТОС «Ассоциация «Общенациональная ассоциация территориального 

общественного самоуправления» заменить на «Ассоциация «Общероссийская 

ассамблея развития территорий и общественного самоуправления». 2.3. В 

абзаце втором пункта 1.1 сокращенное наименование ОАТОС 

«Общенациональная ассоциация территориального общественного 

самоуправления» - исключить. 2.4. В абзаце втором пункта 1.1 сокращенное 

наименование ОАТОС «Общенациональная ассоциация ТОС» заменить на 

«Общероссийская ассамблея ТОС». 2.5. В абзаце втором пункта 1.1 

сокращенное наименование ОАТОС «Ассоциация ТОС» заменить на 

«Ассамблея ТОС».  

 Пункт 1.2 изложить в следующей редакции: 

«1.2. Ассамблея осуществляет свою деятельность B с Конституцией 

Российской Федерации, Гражданским кодексом Российской Федерации, 

Федеральным законом от 6 октября 2003 года N131-03 «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Федерации», 

Федеральным законом OT 12 января 1996 года N 7-03 «О некоммерческих 

организациях», иными правовыми актами Российской Федерации и настоящим 

Уставом». 

Также важным был вопрос о внесении дополнений в сведения о видах 

экономической деятельности ОАТОС. 

В соответствии с п. 4.5 Устава ОАТОС, заслушав информацию 

директора ОАТОС 3.Г. Юдина, Общее собрание членов ОАТОС решило:  



В рамках реализации Стратегии развития территориального 

общественного самоуправления в Российской Федерации до 2030 года и 

Решения Правления ОАТОС № 8 от 20 декабря 2022 года утвердить 

федеральный проект ОАТОС «Экология». 

В соответствии с п.1.4, 4.5 Устава ОАТОС, п. 1.3 Положения о наградах 

ОАТОС. заслушав информацию Директора ОАТОС 3.Г. Юдина, Общее 

собрание членов ОАТОС решило: 1. За многолетний труд и существенный 

вклад в развитие территориального общественного самоуправления в 

Российской Федерации почетным знаком ОАТОС «За общественное служение 

России». 

Состоялось награждение победителей Всероссийского конкурса 

«лучшая практика ТОС 2022». 

О программах дополнительного профессионального образования 

повышения квалификации, подготовленными специалистами ОАТОС, 

предусмотрена форма обучения заочная с применением дистанционных 

образовательных технологий. По окончанию выдается удостоверение о 

повышении квалификации установленного образца.  

Одним из интересных предложений было ознакомление с докладом « О 

территориальном общественном самоуправлении в материалах 

правоприменительной практики: к 35-летию тосовского движения», 

опубликованном в журнале «Муниципальная Россия» 1(110) /2023. Актуальная 

информация размещается на официальном сайте «oatos.ru». 

В мае 2023 года будет праздноваться 21 мая – «День территориального 

общественного самоуправления в Российской Федерации». Всероссийская 

ежегодная акция «Международный день соседей» проводится 27 мая. 

Общенациональная ассоциация территориального общественного 

самоуправления (ОАТОС) совместно с руководителем общероссийского 

проекта «Добрые соседи» Кузнецовым Сергеем Александровичем в рамках 

реализации Федеральных проектов, отмеченных в Стратегии ТОС – 2030. 

Ростовчанам он предложил помощь и сотрудничество.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Приложение 5 

 

 

Доклад начальник отдела мониторинга эффективности 

деятельности органов местного самоуправления управления развития 

местного самоуправления министерства региональной политики и 

массовых коммуникаций Ростовской области Галактионов Д.В.  

«О показателях развития территориального общественного 

самоуправления» 

 

 

1. Показатели развития ТОС включены в ежеквартальный мониторинг 

эффективности деятельности ОМСУ: 

- доля населения, проживающего на территории ТОС; 

- количество инициатив ТОС, реализованных при поддержке местной 

администрации; 

Местным администрациям необходимо обратить внимание на 

повышения уровня значений данных показателей. 

2. Продолжается отбор в рамках Губернаторского проекта «Сделаем 

вместе»; 

3. В местные администрации направлены методические рекомендации 

по развитию ТОС. Одна из главных рекомендаций – содействие в регистрации 

ТОС в качестве юридического лица; 

4. Всеми ТОС утверждены планы работы на 2023 год, администрации 

должны содействовать их выполнению. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


